

Chambre des Représentants

SESSION 1985-1986

10 JUIN 1986

PROPOSITION DE LOI

**interdisant la production et le stockage d'armes chimiques sur le territoire belge,
leur utilisation par l'armée belge,
ainsi que leur transport
sur le territoire belge**

(Déposée par M. Chevalier)

DEVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

C'est au cours de la Première Guerre mondiale et sur le territoire belge que les armes chimiques ont été utilisées pour la première fois dans l'histoire. Elles firent 5 000 morts en 1915 et 90 000 en 1917 et le nombre total des victimes dépassa le million. Les innombrables cimetières militaires du Westhoek sont les témoins immuables du massacre perpétré à l'aide de ces armes. Le gaz moutarde fut d'ailleurs appelé « yperite », par référence à la ville flamande d'Ypres.

Aussi, depuis la Première Guerre mondiale, les hommes politiques ont-ils multiplié leurs efforts, sinon pour conjurer ou atténuer la menace que ces armes font peser sur l'humanité, du moins pour en interdire ou en réglementer l'usage.

Une convention sur l'interdiction d'utiliser des armes chimiques fut signée à Genève le 17 juin 1925. La Belgique était l'un des Etats signataires. Notre pays a ratifié ce protocole le 4 décembre 1928. Quelque 120 pays y ont adhéré depuis. Cette interdiction n'exclut toutefois pas le développement, la production, le stockage ni le transfert d'armes chimiques.

En outre, un certain nombre de pays se sont réservé le droit d'utiliser ce type d'armes, en guise de représailles, pour répondre à une attaque de même nature. En 1969, le président des Etats-Unis, M. Nixon, a cependant décreté unilatéralement — sans doute sous la pression d'une opinion publique sensibilisée par les horreurs provoquées par les bombes et armes chimiques (notamment le fameux « agent orange ») utilisées pendant la guerre du Viêt-nam — un moratoire de la production de gaz innervants. A cette occasion, il fit également une déclaration aux termes de laquelle les Etats-Unis s'engageaient à ne pas utiliser les premiers l'arme chimique.

Kamer van Volksvertegenwoordigers

ZITTING 1985-1986

10 JUNI 1986

WETSVOORSTEL

**tot het verbieden van de produktie
en het opslaan van chemische wapens
op Belgisch grondgebied, van het gebruik ervan
door de Belgische Krijgsmacht, alsmede van het
transport ervan over Belgisch grondgebied**

(Ingediend door de heer Chevalier)

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Chemische wapens werden voor het eerst in de geschiedenis ingezet tijdens de Eerste Wereldoorlog en dit op Belgisch grondgebied. In 1915 en 1917 vielen ten gevolge hiervan respectievelijk 5 000 en 90 000 doden. Het totaal getroffen slachtoffers beliep méér dan 1 miljoen, waarvan de talloze soldatenkerkhoven in de Westhoek de blijvende getuigen zijn. Mosterdgas kreeg ten andere de benaming « yperite », welke benaming verwijst naar de Westvlaamse Stad Ieper.

Sinds de Eerste Wereldoorlog zijn dan ook talloze politieke inspanningen geleverd om het gevaar dat van deze wapens uitgaat te verminderen, uit de wereld te helpen, zoniet het gebruik ervan te verbieden of te regelen.

Op 17 juni 1925 werd te Geneve een Conventie houdende het gebruiksverbod van de chemische wapens ondertekend. België was één der verdragsluitende landen. Vandaag hebben bijna 120 landen zich erbij aangesloten — het gebruiksverbod laat evenwel de ontwikkelings-, produktie-, stockerings-, en overdrachtsmogelijkheid ongemoeid.

Bovendien hebben een aantal landen zich het recht voorbehouden om dit soort wapens in te zetten als vergelding tegen een gelijkaardige vijandige aanval. In 1969 heeft de toenmalige Amerikaanse President Nixon echter besloten — allicht onder druk van de publieke opinie die in de oorlog in Viëtnam het gebruik en de verschrikkelijke gevolgen van de chemische bommen en wapens (o.a. het beruchte Agent Orange) had vastgesteld — een eenzijdig moratorium in te stellen voor de produktie van zenuwgasen. Tevens werd een « no first use » verklaring afgelegd voor chemische wapens.

D'autres armes, qui sont proches des armes chimiques, ont également fait l'objet de mesures assez radicales sur le plan international.

La convention internationale du 10 avril 1972 interdit le stockage et la production d'armes toxiques et bactériologiques. La Belgique a également ratifié cette convention le 15 mars 1979.

Toute utilisation, sous quelque forme et en quelque occasion que ce soit, d'armes chimiques et toxiques a toujours suscité une réprobation mêlée d'un sentiment de répulsion parmi la population belge, sans doute parce que de telles armes ont été employées dans notre pays, avec les terribles conséquences que l'on sait. Il en va de même pour le stockage de ce type d'armes d'extermination.

A l'occasion de la deuxième session spéciale des Nations Unies sur le désarmement (SSD II), la Belgique a déposé, en juin 1982, un Mémorandum sur le contrôle de l'interdiction d'emploi au combat d'armes chimiques et bactériologiques (biologiques) ou à toxines (Document A.S. — 12/AC — 1/18 du 16 juin 1982).

Ce texte est toujours à l'examen à la Conférence de Genève sur le désarmement.

En 1983, notre Ministre des Relations extérieures, M. Tindemans, a déclaré à cette conférence que les négociations en vue de conclure une convention sur les armes chimiques étaient prioritaires et que la Belgique attendait de la Commission qu'elle règle ses travaux de manière à présenter sans délai le texte d'une convention.

Vu l'existence de la Convention de Genève, une telle convention ne pourrait porter que sur l'interdiction de fabriquer et de stocker ces armes.

Les armes chimiques appartiennent à la catégorie des armes d'extermination massive telles qu'elles sont définies par les Nations Unies. Il est techniquement possible aujourd'hui de mettre au point des armes chimiques dites « binaires ». Il s'agit d'armes contenant deux composants chimiques qui ne se combinent qu'au moment de l'impact pour former un gaz mortel dont un seul milligramme suffit pour provoquer la mort. L'Administration Reagan pousse à la fabrication de telles armes et demande aux pays européens, membres de l'Alliance atlantique, d'accepter qu'une certaine quantité de celles-ci soient stockées sur leur territoire.

Il est donc à craindre que nous soyons à la veille d'une nouvelle course aux armements, dont l'enjeu sera cette fois la supériorité dans le domaine des armes chimiques.

La Belgique dispose d'ailleurs d'obusiers de 155 mm permettant de tirer ce genre de projectiles chimiques.

Il faut que le Parlement fasse ce qui est en son pouvoir pour conjurer ces nouveaux dangers pendant qu'il en est encore temps.

Il s'avère en effet qu'à l'heure actuelle, l'armée belge ne gère aucun dépôt d'armes chimiques ni sur le territoire national, ni dans le secteur des Forces belges en Allemagne (cf. la réponse du Ministre de la Défense nationale à la question écrite n° 150 de M. le Député Sleeckx, du 30 mars 1984 — *Bulletin des Questions et Réponses* n° 25 de la Chambre).

Par « armes chimiques », on entend les armes qui répondent à la définition donnée le 19 avril 1984 à Genève par M. Bush, Vice-président des Etats-Unis, devant le comité pour le désarmement, définition qui figure aux articles 1 et 2 du projet de traité publié à cette occasion par les Etats-Unis.

Ook voor andere wapens, die bij deze soort aanleunen, heeft men op internationaal vlak verregaande stappen gezet.

Een Internationale Conventie van 10 april 1972 verbod het opslaan en de produktie van bacteriologische en toxische wapens. België heeft ook deze Conventie geratificeerd op 15 maart 1979.

Ons land heeft, allicht omdat het aan den lijve de verschrikkelijke gevolgen van het gebruik van chemische en toxische wapens heeft ondervonden, een traditionele afkeer van elk gebruik onder welke vorm en in welk verband dan ook. Dit geldt evenzeer voor het opslaan van deze soort vergeldingswapens.

Ter gelegenheid van de tweede speciale sessie van de Verenigde Naties over Ontwapening (SSD II) werd door België een Memorandum neergelegd in juni 1982 over de controle op het gebruiksverbod in een gevecht van chemische en bacteriologische wapens (biologische) of gifwapens (Dokument A.S. — 12/AC — 1/18 van 16 juni 1982).

Deze tekst is steeds in behandeling op de ontwapeningsconferentie van Genève.

In 1983 verklaarde Minister Tindemans ten overstaan van deze ontwapeningsconferentie : « De onderhandeling over een conventie over chemische wapens is een prioritaire zaak en België verwacht van de Commissie dat de nodige tijd zou genomen worden om vlug tot de tekst van een verdrag te komen ».

Gezien de reeds bestaande Conventie van Genève, zou een dergelijke verdragstekst enkel kunnen slaan op een verbot tot aanmaak en stockage.

Chemische wapens behoren tot de categorie van de massa-vernietingswapens zoals deze door de Verenigde Naties gedefinieerd worden. Technisch is thans de mogelijkheid vorhanden, zgn. binaire chemische wapens te ontwikkelen. Deze bevatten twee soorten chemicaliën die pas bij de inslag van het wapen met elkaar reageren om het dodelijk gas te vormen : 1 mg van dit gas heeft een dodelijk effect. In de Verenigde Staten dringt de Reagan-administratie aan op aanmaak van deze wapens en stockage bij de Europese bondgenoten van de NAVO-Alliantie.

Het gevaar is dan ook imminent voor een nieuwe, ditmaal chemische bewapeningsronde.

België beschikt trouwens over de kanonnen (howitzer 155 mm) om de bedoelde chemische bommen af te vuren.

Om een en ander tegen te gaan is het aangewezen dat de volksvertegenwoordiging invloed uitoefent.

Thans blijkt immers dat het Belgisch Leger geen enkel depot van chemische wapens noch op het nationaal grondgebied, noch in de sector van de Belgische Strijdkrachten in de Duitse Bondsrepubliek beheert (zie antwoord van de Minister van Landsverdediging aan Volksvertegenwoordiger Sleeckx, vraag n° 150 van 30 maart 1984, *Bulletin van Vragen en Antwoorden*, Kamer n° 25).

Onder « chemische wapens » worden deze wapens verstaan, welke vallen onder de door V.S.-vice president George Bush op 19 april 1984 voor het ontwapeningscomité te Genève gegeven definitie zoals vervat in de artikelen 1 en 2 van het bij die gelegenheid bekendgemaakte Amerikaanse Ontwerpverdrag.

PROPOSITION DE LOI**Article 1^{er}**

Il est interdit de produire et de stocker des armes chimiques sur le territoire belge.

Art. 2

Il est interdit aux troupes belges d'utiliser des armes chimiques, que ce soit en temps de guerre ou en temps de paix, au combat ou lors d'exercices.

Art. 3

Il est interdit de transporter, sous quelque forme que ce soit, des armes chimiques sur le territoire belge, y compris dans les eaux territoriales de la Belgique.

26 mai 1986.

WETSVOORSTEL**Artikel 1**

De produktie en het opslaan van chemische wapens is verboden op Belgisch grondgebied.

Art. 2

Het gebruik van chemische wapens zowel in oorlogstijd als in vredestijd, in gevecht zowel als voor training door Belgische troepen, is verboden.

Art. 3

Het transport — onder welke vorm dan ook — van chemische wapens over Belgisch grondgebied — inbegrepen de Belgische territoriale wateren — is verboden.

26 mei 1986.

P. CHEVALIER
K. VAN MIERT